

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 31 de marzo de 1912 || Núm. 65

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

## ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

## SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

### GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

## ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina: — Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert. — San José de Costa Rica.

## Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, travieso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA.

San José, marzo 21 de 1912.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Por que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

## Siempre en la brecha

Poco hacía que se habín verificado las elecciones de primer grado, previas a la elección del Presidente sucesor del Licenciado Esquivel: todo el país sabe que triunfó con una mayoría exorbitante el Partido de la Unión Republicana; aquí en Cartago el partido de don Cleto obtuvo ciento un votos.

Próximo el día de la elección de diputados, cuatro honorables personas del Partido Nacional, amigos personales de don Cleto, idearon unirse para trabajar con tesón a fin de llevar a la Cámara como diputado al Lledo, don Ricardo Jiménez por Cartago, haciéndose cuentas de que convenía más a los intereses del país y para la provincia elegir al hijo predilecto de la metrópoli que no a ciertas mediantes que del Partido del aparente triunfo se pretendía llevar a aquel recinto: manos puestas en la empresa, pronto llegaron aquellos ciudadanos a reunir un número más que suficiente para sacar triunfante, al eximio repúblico, al campeón republicano del pueblo costarricense, al maestro ideal que siempre en la bajura, — allí confundido con la multitud que es el pueblo, — irradiaba, con su palabra, esplendores de civismo puro, instruyendo a la grey costarricense para mejores días de vida feliz para la patria.

Jamás han de faltar los celos de la intriga, la envidia siempre está lista para hincar su colmillito venenoso, los reptiles humanos, de preferencia, buscan reputaciones honradas para escupir su veneno calumnia: a algún cletista, a algún buen cartaginés, de esos que abundan tanto, no le cayó bien que el Licenciado Jiménez fuera al Congreso por los votos cletistas. Ese cartaginés, — tal vez de gran batuta política en aquel entonces, — fue de derecho donde don Cleto a manifestarle que había hembras en su Partido que tenían trabajos hechos por el señor Jiménez para diputado, y que había que atajar esos trabajos.

Por supuesto que eso de hembras les sonó a los cuatro ciudadanos a ofensa, porque ellos, honrados como ciudadanos toda su vida, eran incapaces de una villanía. Caminaron donde don Cleto, le dieron explicaciones, y le demostraron que su afán no era otro que sacar al señor Jiménez como diputado, antes que agentes ineptos, por el buen lustre de la Provincia. El señor González Víquez contestó que el señor Jiménez no sería

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

## "EL COSMOPOLITA"

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital para SEMANA SANTA y en todo lo que se relaciona con el servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

voto suyo en el Congreso para la elección de Presidente en caso de que aquel Cuerpo resolviera la elección, y que por lo mismo había que prescindir de todo trabajo. Los cuatro ciudadanos, así no más, no quisieron convencerse, volvieron a Cartago a tomar datos ciertos: uno de ellos se dirigió donde don Alberto Jiménez, — de grata recordación, — se le preguntó que cuál sería el voto de don Ricardo en la Cámara en caso de que votos cletistas lo llevaran a aquel lugar, en referencia con la designación de persona para Presidente de la República. Contestó: que si el caso sucediera no sería otra cosa su hermano, en la Cámara, que un costarricense cumpliendo honradamente con su deber, sin bandera alguna política.

No debe negarse que nuestro amigo don Alberto aplastó con su franqueza al ciudadano preguntón. ¿Quién con la injuria de hembra, no siéndolo, se atreve a arrostrar los peligros de perder su reputación de hombre honrado? No había otro camino que bajar la cabeza ante la fuerza de los hechos: a punto y seguido hubo que ir donde don Cleto y decirle que tenía razón, pero que él solito destruyera el trabajo hecho: se le aconsejó que enviara circular a todos los electores para que votaran por diputados que fueran cletistas. Recuerdo que por algunos cartagineses, se celebró con inusitada alegría la tarjeta firmada por el señor González Víquez.

Después la Unión Republicana en San José supo que, en Cartago, el Partido cletista rechazaba la candidatura del Licenciado Jiménez para diputado, — no obstante de ser su hijo más plebeo — por lo que a instancias del Partido Republicano fué lanzada su candidatura en aquella Provincia, candidatura que triunfó y marcó menos rumbos a la decencia política, a la buena marcha del país y decencia económica del Tesoro Público. Como historia se hace esta relación.

Después forjamos deducciones, para juzgar los elementos jimenistas de nuevo cuño, que jamás en la vida nos figuramos que llegarán a ser panaguados sin necesidad, — hoy verdaderos traidores del Partido Republicano que llevó al Poder al Licenciado don Ricardo Jiménez.

C. T. B.

Cartago, 28 de marzo de 1912.

## Telegramas rezagados en la Oficina Central

Narciso Ruiz, de Liberia. Jesús Mesén, de Ojo de Agua. Ricardo Huneset, de Corinto. Luis Rivera, de Turrialba. Benjamín Martín Campo, de Puntarenas. J. L. Ehenoff, de Guatemala. Juan Iglesias, de Guatemala.

## LABORES del Ministerio de Fomento

El Gobierno ha prestado especial atención a las necesidades del Guanacaste, fomentando en cuanto ha sido posible todas aquellas obras que reclama el progreso y bienestar de aquella región.

Desde hace tiempo se halla constituido permanente un empleado permanente de la Dirección de Obras Públicas para atender las diversas obras que se están ejecutando en la forma siguiente:

- Reparaciones en la casa del Juzgado de Liberia.
- Provisión de agua potable a Tiarán, Bagaces, Pozo de Agua y Cañas Dulces.
- Trabajos complementarios para habilitar los puentes sobre los ríos Liberia y Colorado.
- Construcción del puente de la Caña.
- Reparación sobre el río Morote en la Colonia de Nicoya.
- Reparación de la cañería de Liberia.

Sabemos que pronto será emitido un decreto con el fin de proteger a los empleados del Ferrocarril al Pacífico, que sufran en sus personas con motivo de accidentes que pudieran ocurrir en el servicio.

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

## CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

## CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla, Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

# Rasgos de José Martí

«La sublimidad está en el corazón del hombre, y no se muestra entera hasta que la sacudida no es tan viva que llegue al fondo del corazón.»

«No es que deba aconsejarse, en un pueblo de españoles y cubanos, y en visperas de una guerra en que han de procurar juntos el bien del pueblo en que juntos han de vivir, una antipatía infundada, ni el odio enano, del cubano contra el español; antes debe procurarse por la obra y la palabra, el acercamiento afectuoso de los españoles justos, que son padres nuestros y maridos de nuestras hermanas.»

«El militar español es, fatalmente, cualquiera que sean los méritos de su persona, el símbolo visible de la opresión, que esquella y corrompe a los cubanos.»

«Nada menos que enemigo de Cuba sería quien pretendiese levantar una valla funesta entre españoles y cubanos buenos.»

«Hombre es quien estudia las raíces de las cosas.»

«Los pueblos como los hombres, no se curan del mal que les roe el hueso con menjurges de última hora, ni con parches que les muelen el color de la piel.»

«A la sangre hay que ir para que se cure la llaga.»

«O se mete la mano en lo verdadero, y se le quema al hueso el mal, ó es la cu-

ra impotente que apenas remienda el dolor de un día, y luego deja suelta la desesperación.»

«Hombre es el que le sale frente al problema, y no deja que otros le ganen el suelo en que ha de vivir y la libertad que ha de aprovechar.»

«Se busca el origen del mal, y se va derecho á él, con la fuerza del hombre capaz de morir por el hombre.»

«Los egoístas no reconocen en los demás el fuego que falta á ellos, ni en la virtud ajena sienten más que la ira, porque descubre su timidez y avergüenza su comodidad.»

«Unos mueren, mueren en suprema agonía, por dar vergüenza al olvidado y casa propia á unos mendigos más ó menos dorados, y otros, mirándose el oro se rien de los que mueren por ellos.»

«¡Ea cosa, si no fuera por la piedad, de ensartarlos en un asador, y llevarlos, abanicándose el rostro indiferente, á ver morir, de rodillas, al héroe de oro puro é impercedero, que espira, resplandeciente de honra, por dar casa segura y mejilla limpia á los que se mofan de él, á los que se compadecen, y parten el licor y la mesa con sus matadores, á los que se esconden la mano en el bolsillo, cuando pasa el hambre de su patria, y riegan de ella, entre zetas y jotas el oro del placer.»

# LAS DOS TESIS

Una vez, nada más, voy á tratar de la cuestión palpitante en estos días en Costa Rica: me refiero al asunto de diputados que han de integrar el Cuerpo Legislativo de la República.

Sin gran esfuerzo de estudio, surge á la superficie que hay frente á frente dos cuestiones, dos tesis que se disputan los puestos que la electoral de Costa Rica ha de llenar por medio del acto votativo.

El 7 de abril entrante la electoral costarricense, investida con todos los poderes del soberano que es el pueblo costarricense, va á decidir lo que quiere. Ese querer está representado en dos extremos. ¿Quiere el país al jimenismo? ¿Quiere el país á los genuinos?

¿Prefiere el país los principios, la doctrina del señor Jiménez, actual Presidente de la República?

¿Prefiere que sea el genuinismo, eso caótico, anarquista, que se llaman los genuinos?

La cuestión propuesta merece ser considerada con despaño, fríamente. No hay que dejarse llevar de la pasión, no hay que cerrar los ojos, no hay que despeñarse *tontamente*, en ello van los intereses de Costa Rica, en ello va el porvenir de la República, su buen nombre, la vida real de los principios que animan al republicanismo.

Empero, no hay que adelantar prejuicios, hay que sacar conclusiones que se desprendan de hechos y circunstancias cuya realidad sea indiscutible.

Ese es el único modo aceptable de hablar hoy.

El jimenismo lleva su nombre del actual Presidente.

El genuinismo, entonces, debe caracterizarse por alguno, algunos ó todos los matices que distinguen al Presidente don Ricardo Jiménez.

Así, en la política, dentro del grupo costarricense, el Sr. Jiménez no es simplemente un hombre, no es sólo el abogado esclarecido, no es sólo el carácter honorable, hecho de una sola pieza, no es simplemente el Presidente de la República, —vale más Ricardo Jiménez, —el simple *squire*, —que lo último.

No, el jimenismo es toda una doctrina, es una tesis, todo un modo de ser especial que da nombre y colorido al grupo mayor de los que hoy dividen las opiniones políticas en Costa Rica.

El jimenismo trae su nombre de un hombre en el cual se sintetizan muchas cualidades. El republicano tiene cariño, en primer término, por el hombre; y esto por el conjunto de cualidades que lo distinguen. Por eso lo hizo Presidente. Y después tiene cariño por ese hombre en la Presidencia.

Los genuinos tienen cariño por el Presidente, que hoy se llama Ricardo Jiménez y mañana se llamará X.

Abí la primera diferencia. El jimenismo, lo mismo que su Presidente, no concibe, ni puede concebir que un hombre sano, apto para el trabajo, ande de ceca en meca mendigando votos para que lo hagan di-

putado. El jimenismo es pundonor, sobre de delicadeza, puede solicitar votos para una causa, para el imperio de una doctrina.

El genuino escribe cartas, anda á caza de electores en solicitud de votos para que lo hagan diputado, por vanidad ó necesidad, eso sale de los límites de la discusión.

El jimenismo es franqueza, juega sus cartas á la vista de todo el mundo, no anda con tapujos. Jamás pone trampas en que caigan enredados los electores.

El genuinismo, según contaba don Adán Saborío, no anda con toda la limpieza requerida: hace unas suertes *malavares* que recuerdan viejos tiempos y prácticas viciadas.

El jimenismo tiene un camino marcado, camino republicano, el genuinismo no se sabe para donde va.

Preguntad á un republicano por sus ideas, por sus tendencias, por su doctrina, al más sencillo que sea y os contestará á satisfacción.

El genuino no sabe para donde va. Se sabe lo que quiere, él lo sabe también, pero él mismo no presume, no tiene idea de una orientación científica en política, de una consecuencia con un hombre por las ideas de éste, por su carácter, por su hombría de bien.

El jimenista no odia á un Astúa Aguilar, odia sus procederes, condena su conducta política, no puede compartir con él aquellos juegos electorales, propios de las repúblicas en decadencia.

El genuino no quiere á Astúa pero pone, si se ofrece, en ejercicio sus prácticas.

El jimenista no consiente, jamás podría consentir, en la influencia de un Ministro para ganar una diputación. El jimenista, lo mismo que su Presidente vale por sí, no vale, no consiente en que se le haga valer con un color ministerial.

El genuino para alcanzar una diputación no pone esos reparos.

El genuino es amigo del Presidente de la República.

El jimenismo es amigo de don Ricardo Jiménez.

Entre esas dos tesis, expuestas así, fríamente, sin odio, sin censura ¿cuál irá á triunfar?

¿Qué podremos anunciar el domingo 7 de abril entrante: el triunfo del jimenismo? ¿Acaso el triunfo de los genuinos?

¿Triunfarán los republicanos ó los genuinos?

Con cuál de los dos estará la electoral: ¿con los amigos de don Ricardo ó con los genuinos?

¿Quién irá á triunfar, la divisa incolora genuina ó la enseña azul que paseó triunfante, y que puso en alto el nombre de Costa Rica en la última campaña electoral para Presidente? Entre esos dos términos va á decidirse la cuestión.

JIMENISTA



## El Licenciado Camilo Esquivel Sáenz HA MUERTO

Su esposa, hermanos y demás familia al comunicar á Ud. tan sensible pérdida, le ruegan asistir á los funerales que tendrán lugar hoy á las 8.30 a. m. en la Iglesia del Carmen y acompañar el cadáver al Cementerio General.

## GLORIA

La felicidad llegó á las puertas del hogar de nuestros buenos amigos los esposos Tosti-Bonilla, con la ceremonia bautismal que hoy domingo celebran en su casa de habitación situada en el barrio del Pacífico.

Hoy á las 12 del día recibirá en medio de regla pompa y con toda la majestad del acto las aguas bautismales, la niña Gloria, primer fruto de los esposos Tosti-Bonilla, para cuya fiesta fuimos atentamente invitados.

Una era de dicha y bienandanza deseamos al tierno ángel que hoy corona de satisfacción el recinto cariñoso de sus preclados padres.

## PERSONALES

Entre nosotros se encuentra procedente de Heredia la simpática señorita Angélica Bogantes.

—Para Puntarenas, en vía de recreo, partirá pasado mañana, el Secretario del Club Alfonso XIII, don Rubén Mora U.

—Para Heredia se dirige don Miguel Rodríguez.

—Ayer se nos informó que el joven don Antonio Clófalo, quien se encuentra en San Salvador, estuvo enfermo pero de poco cuidado y que actualmente se encuentra mejor de salud. Nos alegramos por la familia.

—Completamente restablecida se encuentra la señorita Alice Hine.

—El joven don Claudio Beltrán ha postergado su viaje á Estados Unidos para el domingo 10 de abril entrante.

—El señor Sub-secretario de Fomento salió ayer en gira por la línea del Pacífico; regresará la semana entrante.

## Camilo Esquivel Sáenz

Ayer fuimos á hacerle una visita á ese amigo nuestro que tanto quisimos. Al llegar á su casa, las dos y veinticinco minutos de la tarde eran, de ella salían, llenos de pavor, llorando con amargura, sus hermanas la señorita Josefina, Enrique y Ernesto, y hubimos de saber, ¡oh sorpresa terrible! que Camilo, como cariñosamente lo llamábamos, acababa de morir.

Si siempre es triste consignar estas notas en que el sentimiento de los que quedamos expresa el dolor por los que se van, esa tristeza se agranda en términos indecibles cuando á la par de lo inesperado, hemos de agregar que quien hizo el viaje eterno fue un compañero que supo siempre arrastrar consigo todo nuestro afecto.

El Licenciado don Camilo Esquivel Sáenz, por su prosapia, por su índole suave, por su invariable carácter festivo, por la sinceridad y delicadeza de sus sentimientos, por un cúmulo de virtudes que le adornaban, fué dueño de muchas simpatías, de las simpatías de cuantos cultivamos sus relaciones.

Estamos, pues, de duelo; nos hallamos en presencia de una desgracia inmensa que embarga nuestro ánimo de profunda tristeza, y nos obliga á pensar en lo cruel que á veces es el destino, cuando en la forma violenta que ahora lo ha hecho, troncha el hilo de una existencia que apenas empieza á desarrollarse.

La honorable y distinguida familia de nuestro buen y querido amigo sabe que con ella, EL REPUBLICANO siente el tremendo golpe que acaba de sufrir.

## Al Colegio de Farmacéuticos

El Colegio de Abogados, tomando en consideración la consulta propuesta por la Facultad de Farmacia, acordó que es su parecer desde el punto de vista jurídico, que la Junta de Gobierno del Colegio de Farmacéuticos, no tiene facultades para crear el título de «Doctorado», por ser esto una disposición de carácter orgánico y fundamental que corresponde al Congreso Constitucional ó al Poder Ejecutivo, por delegación expresa del Congreso.

Este Colegio funda su criterio en las razones expuestas y leyes citadas en el detallado informe emitido por el Vocal de su Junta Directiva, Licenciado don Tobías Zúñiga Montañar.

## De Justicia

### Juzgados y Alcaldías

Se abrió á pruebas la causa contra Nicanor Santa María.

—Se declaró ser de competencia del Juez del Crimen de Alajuela, la causa contra Melchor y Víctor Vargas por hurto á la Municipalidad del Naranjo.

—Se declaró Incurso la multa de \$1.500 al fador de Rogelio Castro Ureña.

—Se declaró que Cipriano Rodríguez Bolaños debe descontar íntegra la pena á que fué condenado por depósito de aguardiente.

## NOTA POLITICA

### LA ACCION DE LA TURECA

Continúan abiertas todas las puertas de la tureca para atrapar electores para los genuinos.

Los pobres electores son la víctima. Es honroso ser elector, pero tiene graves inconvenientes.

El elector es acechado, es sitiado por el hambre diputadil. En estos tiempos no tiene descanso. Sabido es que las autoridades políticas están divididas: unas son jimenistas y otras genuinas. Estas se han convertido en verdaderas turecas.

El genuinismo no es más que una tureca abierta para atrapar votos para los que tienen hambre de una diputación.

Los electores gente avisada en su mayoría, no caen tan fácilmente en la trampa.

El elector jimenista escoge, va á buscar quien lo represente. No permite ni puede permitir que su representante sea un mendigo de votos.

¡Mucho cuidado con la tureca! ¡Muchísimo cuidado con los genuinos.

## Ataque á la Policía

### Resultó un herido en la contienda

Serán próximamente las 4 de la tarde de ayer, cuando se promovió un disgusto entre varios individuos, en la calle de San Juan, del Ballestero, á Traube.

A dicho punto acudió con objeto de imponer orden, el policial n.º 37 de la 1.ª Sección, que lo es Luis Chavarría, pero no halló en el lugar de la disputa sino á Juan Miguel Blanco y Jesús María Araya.

A los pocos instantes el tal Miguel Blanco se puso á hacer aguas en el centro de la calle, faltando descaradamente á la moral, por cuyo acto fué requerido por el policía en referencia; pero encolerizándose Blanco por la justa represión que le habían hecho, sacó un puñal que portaba, y lo atacó tirándole dos puñaladas.

El policía Chavarría con mucha serenidad, supo parar el golpe certero y criminal, y sacando el arma que le fué confiada para su defensa en casos justos como el citado, lanzó un disparo al aire

con el objeto de aplacar al adversario.

Trás de aquel tiro, Blanco se enardeció mucho más, y parándose frente á frente le dijo: «ó me matas ó te mato» tirándole terminada esta frase, una tercera puñalada que le cortó la chaqueta en dirección de la ingle izquierda.

Al verse ya acometido en tal forma, se vió precisado á defender la vida y tuvo que disparar su arma, sobre aquel hombre que le iba encima con puñal en mano, hiriénlole en el muslo derecho.

El herido fué trasladado al Hospital en la ambulancia, y allí fué reconocido por el Dr. Barrionuevo quien dictaminó que la bala le entró en el aspecto posterior de la pierna derecha, viniendo á salir en el aspecto exterior hacia la parte medio de la pierna, sin interesar ninguna estructura importante, además de la perforación consiguiente del músculo gastronemio, necesitando 9 días para sanar.

## Un niño perdido

sin averiguar su domicilio

En el pueblo de Santa Ana y en la casa de habitación del señor Pablo Sibaja, se encuentra un niño perdido, de unos 8 años de edad próximamente, y que dice llamarse Ormelindo Jiménez y ser hijo de don Leonardo Jiménez.

Como no da razón exacta del domicilio de su padre, el señor Sibaja lo presentó á las autoridades para que traten de averiguar el punto donde reside su familia.

## De todo un poco

En el pueblo de San Juan de Dios de Desamparados al joven Noé Mora, de 13 años de edad, una rueda de carreta le destruyó la mano derecha, fracturándole los cinco dedos.

Fué conducido á este hospital, donde el cuerpo médico lo asistió debidamente, haciéndole las curas necesarias.

Estando en el barrio de la Puebla un niño de 12 años llamado Juan Fuentes, picando varios troncos de leña, se amputó un dedo del pie izquierdo.

Fué trasladado al Hospital, donde se le hizo la operación.

Los trabajos de reparación que se están efectuando actualmente en la vía de Esparta, línea del Pacífico, van muy adelantados, dejando todo el trayecto del Roble á Esparta en un estado completamente satisfactorio.

La «Sociedad de Trabajadores» de esta capital se propone recibir dignamente á los delegados centroamericanos que nos han de visitar, para lo cual cuentan con una cantidad fabulosa recolectada entre el gremio obrero.

La Directiva nombró ayer conserje de la Sociedad al señor José Zúñiga S.

## Movimiento diario

Los que viajan

Rodolph Kramer, para Panamá.  
Gerónimo Práez, señora é hija, para Europa.  
Maximino Esquivel, una hija y sirviente, para Panamá.  
Mauricio Aguilar, para Panamá.

Los que nacen

Innominado, de Rosa Castro.  
María, de José Vidas y Luciana Villalobos.  
Arnoldo, de José J. Hernández y María Valladares.  
Marina, de Tobías Vargas y Juana Sánchez.

Los que mueren

Dora Solano, 10 meses.  
Braulio Bonilla, 76 años.  
José Ferrét, 2 meses.  
Innominado Castro.

## De plácemes

El hogar de nuestro amigo el Doctor don Federico Zumbado y su estimable esposa doña Clara Rojas de Zumbado está de plácemes por la llegada de una niñita que recibirá hoy las aguas del bautismo con el precioso nombre de Margarita.

## Paseo á Puerto Limón

Tenemos el gusto de avisar que el tren de excursión que correrá en Semana Santa á Limón por cuenta del «Club Sport Alfonso XIII» saldrá de aquel puerto el Sábado Santo á las 5 a. m., en vez de la 1 a. m., para estar aquí á las 12 m. Esto con el fin de evitar cualquier incidente como el ocurrido hace poco en la vía al Pacífico.

El pasaje vale \$ 7-00 y solamente se venderán para el número de pasajeros que caben en cada carro.

Los de fuera de esta ciudad que quieran concurrir, pueden enviar el valor del billete, bajo certificado, á Víctor M. Cabrera, apartado 109.

TRIBUNA LIBRE

# Artículo genuino

Dice don Juan Valera que la mano es el instrumento de nuestras obras, el signo de nuestra nobleza y que á veces se le figura que tener una linda mano tiene algo de simbólico.

Gómez Carrillo cuenta también, que á Taine le bastaba contemplar la mano de una mujer para reconstruir mentalmente todo su cuerpo con los esplendores más íntimos y las delicadezas más secretas.

Y no recuerdo, por el momento, la autoridad que hablando de la delicada poetiza, reformadora de las Carmelitas, asegura que esta santa sufrió la vanidad de admirar y cuidar con marcado esmero sus preciosas y delicadas manos; y, parece, que esa fué la causa por la cual Gregorio XV al canonizarla bendijo á todas las mujeres que en lo futuro imitaran á la solícita santa Teresa.

Ahora, para conocer á los hombres, las reglas cambian: estas se fundan en la base, y con precisión matemática responden en lo moral, como hablan en lo corpóreo, las indicadas para adivinar los misteriosos encantos físicos que adornan á la mujer.

El profesor Szekey de Viena, sostiene que es fácil pronosticar desde la cuna al hombre con las siguientes observaciones: "si el niño está aunque sea ligeramente mal conformado de un pié, ó de ambos, con inclinación hacia adentro, será medio *clucas* de cuerpo y redondo de entendimiento al alcanzar la pubertad."

Luego dice: "la dorsal pedia que corre á lo largo del pié de un genuino, no tiene las ramas del tarso y metatarso que componen el arco que comunica con el empeine, y esto hace que sus caídas sean tan frecuentes, lastimándose desde chiquitines la parte superior del encéfalo; consecuencias que se ponen de manifiesto al dar, sin ayuda de *bastón*, sus primeros pasos políticos y luego cuando alcanzan á ser netamente genuinos, ya cuatro tercículos los han convertido en gasterópodos de la patria.

El doctor Hwas, como buen alemán que ha vivido en los trópicos, es más explícito en sus observaciones. Creó como Lombroso, «el primer factor, atavismo ó herencia, que ésta última, es un yugo al que nos es imposible sustraernos, y muchísimo menos, en un país en donde las transiciones son tan *pacíficas*».

«Lo irregular del suelo tropical, obliga á la materia á recibir de su superficie exterior, el reflejo de lo

ejecutado por ignorancia de la parte interior; debido á este cúmulo de causas he encontrado genuinos aun en Costa Rica, país al parecer en donde se respiraba aire libre.»

«Siempre en mis experiencias he notado que: «cualquier persona nacida de padres sanos, pero formada por las circunstancias, en ese medio, su sistema nervioso sin el auxilio del aparato genuinamente impulsor, no podrá ejecutar movimientos de genuino; se quedará como el periodista asalariado que si no insulta no gana.»

Como caso infalible se cita también que: «el peso del cuerpo de todo genuino tiende á inclinar la pelvis sobre el primer dosel en que su pie tropieza. En Guatemala pude observar mejor que en Costa Rica este último experimento, porque los genuinos se multiplican allá como el salmón en Terranova.»

«Quedamos, pues, en que la mayor parte de los genuinos son *naturales*, irresponsables; peligrosos sí, por el capricho de una voluntad individual, de cualquier Poncio, y no de la ley antropológica, que es la que ha dictado esos títulos de genuinos, en los actuales momentos en que puede sumárseles y contárseles como á personas responsables?»

¿A qué divagar en esto, si es don Ricardo Jiménez Oreomunio quien hoy gobierna? Hombre de una sola pieza y enemigo de la simulación, quien mas de una vez ha dicho á los genuinos que eso se queda para los actores político!

¿Que las congojas de los genuinos, de esos poseedores de eficaces sortilegios para con gobiernos irresponsables á la ley? Cumple en ello con un deber de hombre de Estado, de Juez; y podría asegurar que, más de una vez á sus labios ha llegado la risa volteriana al escucharlos, y allá para sus adentros, dirá: "vosotros los que perdisteis á Rodríguez y Esquivel, guardad vuestros cantos de sirena porque lo que soy yo con ciento luché en Zamora y á ciento vencí."

El actual Jefe de Estado, no será pues camarero del sucesor; pero sí costarricense que aparta las débiles fuerzas que se oponen á la reacción iniciada en 1910; en sus manos está romper los eslabones de las cadenas que años atrás atan al pueblo y ofendrar los pedazos de acero al templo de la libertad.

JIMMY O'CONNOR

## Municipalidad de San José Ultimos acuerdos

Visto un reclamo de E. Villalón relativo á que se le pague una faja de terreno que dejó al servicio público, al construir su casa sita en la calle 9 Sur, se acordó que informe el Ingeniero Municipal respecto al asunto.

Leída una solicitud de la señora María Valverde Soto para que se le rebajen los impuestos, se acordó: denegarla de acuerdo con el informe del Inspector de Hacienda.

Se acordó de conformidad en rebajar los impuestos con que fué calificado el taller de sastrería de don Gonzalo Artavia.

Leída una comunicación del señor Ingeniero don Lucas Fernández en la cual reclama la diferencia del valor de impuestos que se le han cobrado indebidamente, porque debe pagar según la tarifa E, en vez de la tarifa D, se acordó: calificarlo en la categoría E.

Leído un escrito del señor Inspector de Caminos, solicitando cancelación en los detalles de caminos en el distrito de Pavas al señor don Maximino Esquivel por haber sido pagado en el año de 1909, se acordó de conformidad.

Vista la oferta de compra que hace el señor don Francisco Arceryt á la Municipalidad, de una faja de terreno de propiedad Municipal, sita entre las calles 14 y avenidas 6ª y 8ª Oeste, se acordó: pedir informe al respecto al señor Ingeniero Municipal.

### Empréstito Municipal

Vistas todas las opiniones de los miembros que forman la Corporación Municipal, fué puesto á votación, siendo aprobada la moción del Regidor señor Prieto que dice: debe hacerse el empréstito por dos millones de colones, haciendo uso de millón y medio para atender las primeras necesidades de la Municipalidad y reservar medio millón para las obras que lo vayan reclamando.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 29.—Como casi todos los huelguistas parecen estar dispuestos á aceptar las propuestas hechas, todos reanudarán sus tareas en la semana entrante, en cuyo caso los soldados servirán solamente para dar protección á aquellos que por haber continuado sus quehaceres son molestados por los que no lo hayan.

Constantinopla, 29.—En el curso de una larga conversación el señor Ministro de Relaciones, dijo: «El señor San Juliano está muy equivocado si se imagina que por debilidad puede encontrar en nosotros un medio seguro de convenir en los términos de paz propuestos. Si tal pretende Italia debe modificar radicalmente sus propuestas en una forma que sean aceptables, y que aunque es cierto, Turquía sufre mucho por consecuencias de la guerra, las consecuencias para Italia son infinitamente mayores, para tomar en cuenta los términos de paz, de manera que pueda asegurarla en los Balcanes.»

Nueva York, 29.—La prensa asociada confirma las victorias de las armas turcas sobre las italianas en los alrededores de Benghazi, cuya batalla se considera como la más importante desde el bombardeo y ocupación de Trípoli. Dicen los despachos que el Pashá reunió un grandísimo ejército que fué reforzado con gran número de árabes del interior, bien armados y equipados y que finalmente el 13 del corriente después de 13 horas de reñidísimo combate desalojó á los italianos de sus posesiones matándoles é hiridiéndoles á no menos de 2 000 hombres. También los turcos sufrieron bajas.

En la misma fecha el Comandante italiano informó que había tomado á Demasi á punta de bayoneta, matando 1000 turcos, perdiendo los italianos unos pocos hombres.

París, 29.—Las potencias gestionan nuevamente porque se termine la guerra italo-turca.

Valparaíso, 29.—El aviador francés Mr. Paillet tratará de atrevesar los Andes en aeroplano.

Londres, 29.—Despachos para "El Central News" dice que fuerzas turcas derrotaron á los italianos en los encuentros que tuvieron lugar en Trípoli los días 11, 12 y 13 del corriente, matándoles 74 oficiales y 2500 individuos de tropa; las fuerzas turcas también tuvieron muchas bajas.

Berlín, 29.—En el gran túnel bajó el río Spree el agua arrastró ochenta hombres que trabajaban en él.

New York, 29.—Como resultado de las elecciones primeras indican que Roosevelt será completamente derrotado en ésta donde Taft tiene 83 delegados y Roosevelt 7. Roosevelt muéstrase indignado.

## Santo Domingo de Heredia

30 de marzo de 1912.

Señor «Elector herediense de *El Noticiero*».

Heredia

Distinguido señor:

He visto su publicación de hoy que se sirve dirigirme á propósito de mis cartas abiertas para los señores doctor don Ernesto J. Flores y Licenciado don Albino Villalobos.

Confiesa usted que fué un error del doctor Flores el haberse afiliado al bando valverdistas, error que también cometió el Licenciado Villalobos. Desgraciadamente, señor *elector herediense* los errores en política, más si estos son conscientes, por qué los señores Flores y Villalobos no son niños ingenuos, serán siempre errores.

Según le contesté en mi contra-réplica al señor Flores por el hecho de haber sido valverdistas dejó de ser republicano.

Hé aquí por qué los hechos y antecedentes políticos del señor Valverde en tiempo del Gobierno de don José Rodríguez son todos hechos antirepublicanos. La agrupación política últimamente denominada Partido Nacional que postulaba al señor Valverde tenía los visos de candidato oficial, candidato de las simpatías expresas del Presidente González Víquez, apoyada por el Ministro de Gobernación de entonces don Alfredo Vello y bajo los auspicios del Licenciado don José Astúa Aguilar, el victimario de nuestras libertades, y por último el único bando antagonista al del señor Iglesias era el Partido Republicano que postulaba al eximio ciudadano don Ricardo Jiménez, y desde luego que ese partido era el único antagonista, al del señor Iglesias, los señores Villalobos y Flores venían á ser una especie de civilistas [en-cubiertos y con su permanencia en el valverdistismo restaban fuerzas al Partido Republicano y favorecían indirectamente la candidatura del señor Iglesias.

Me habla usted, señor *Electo herediense* de un círculo que gobierna en esa localidad con exclusión de distinguidas personas en el gobierno de la provincia, círculo que según ustedes capitanea el Licenciado don Alfredo González. ¿Dónde está ese círculo pregunto yo? Pues los que gobiernan en Heredia no son aquellos que desde su principio acuparon la candidatura del Licenciado Jiménez, todos aquellos que se hacían solidarios con el señor Jiménez fuera en la derrota ó en el triunfo?

No es acaso ese círculo la mayoría de los jimenistas sinceros y verdaderos que soportaron toda la lucha hasta las amenazas del valverdistismo, obrando protegido en Heredia por las autoridades empezando por el señor Gobernador don José María Víquez? ¿Al hablar ustedes señor «*Electo herediense*» de ese círculo atacan á la casi totalidad de los jimenistas verdaderos como lo fueron don Juan Corrales, don Marcos M. Rodríguez, don Alfredo González, don Tranquillino Sáenz, don Pablo Lépez, don Domingo González, don Heliodoro Trejos, don Juan Rafael Arias, don Julio Sánchez, don Víctor Arias, don Nicolás Ulloa, don Bernardo Benavides, don Mariano Chaverri, don Rafael Rodríguez, don Gerardo Guzmán, don Carlos Chaverri, don Amado Rosabal, don Carlos Gagini, don Tranquillino Ulloa Flores, don Enrique Chaverri, don Luis Felipe González, don José Dávila, don José García, don José Martínez y otros. Es el círculo que según ustedes gobierna en Heredia. Pues no representa ese círculo la mayoría de las principales personas que desde un principio aceptaron la candidatura del señor Jiménez.

Por otra parte, señor *Electo herediense* los jimenistas de á última hora, aquellos que agotaron todos los recursos para evitar que el Licenciado Jiménez llegara á la Presidencia en el gobierno local, es decir los llamados valverdistas que bastantes malos ratos hicieron pasar al jimenismo genuino no tienen representación en el gobierno local? Acaso no están colocados los valverdistas don Napoleón Obaldía, don Manuel Benavides (que se abs-

tuvo de votar), don Alfredo Méndez, don Manuel Dobles, don Carlos Pacheco, don Oscar Baudrit, don José Gutiérrez Garró, don Luis Dobles, y no fué por influencia de don Manuel Dobles que se colocó á su hermano don Juan Rafael, civilista que hablaba sandeces del Licenciado Jiménez? ¿No está acaso en la Municipalidad el Licenciado Villalobos como representante del valverdistismo de acuerdo con el número de votos que ese bando dió al jimenismo?

Asegura usted, señor *Electo herediense*, que el grupo fernandista de Heredia que capitanea don Alfredo González en las pasadas elecciones de diputados votó por sólo el círculo de los González, y que se puede decir que sólo por los miembros de una familia y agrega que ese grupo trata ahora de que los diputa los sean también de la misma casa y que se ha oído sonar el nombre de don Ernesto González, cosa que no debía extrañar por haber salido electos ya los cuasi hermanos de don Alfredo, los señores Lledo don Juan Rafael Arias y don Tranquillino Sáenz.

Me consta, señor *Electo herediense*, que el Licenciado González, don Alfredo, ha estado combatiendo la candidatura de D. Ernesto, que un grupo de electores amigos querían hacer triunfar; entre esos electores se encuentran muchos del centro de Heredia, de San Joaquín y de San Isidro, y que desistieron de esa idea por insinuación persistente de don Alfredo y por renuncia que de ella hizo don Ernesto.

Con el mismo derecho que ustedes dicen que los señores Sáenz, Arias y González, son cuasi hermanos puedo yo afirmar que los señores Villalobos y Flores son también cuasi hermanos y el pequeño círculo que los acompaña.

Los señores Villalobos y Flores no salieron electos en la última campaña y se combaten actualmente por la razón de la solidaridad y consecuencia que debemos guardar los jimenistas verdaderos con el señor Presidente Jiménez. ¿Cómo vamos á llevarle al seno de la Cámara jimenistas dudosos, porque lo son dudosos desde el momento que esos señores fueron enemigos de don Ricardo y lo atacaron hasta donde les fué posible hacerlo? ¿No comete un acto de deslealtad y traición para con el señor Presidente el elector que en los actuales momentos vote por ellos? ¿A qué se llevar allí jimenistas dudosos, jimenistas que entraron al bando oficial por el deseo de puestos y que era esa la lucha que han avivado en Heredia, es decir lucha de puestos. Por otra parte, los señores valverdistas de ayer, los seudos jimenistas de hoy, ó cletistas en ciernes, esos candidatos para diputados de seguro que no irán de acuerdo con la política del Licenciado Jiménez, política contraria á la política de los cletistas.

Terminamos, pues, manifestándole, señor «*Electo herediense*» que eso del gobierno de círculo que ustedes ven en Heredia ó pretenden hacer ver al público es una artimaña de última hora para pescar electores.

Ahora bien, ¿ustedes quieren salir del círculo que ahora gobierna, que es el jimenismo genuino que desde un principio aceptó la candidatura de don Ricardo para reemplazarlo por un pequeño círculo de aspirantes á diputaciones, círculo que atacó ayer ondamente al hoy señor Presidente de la República? Creo que esto no es lógico ni cosa que se parezca, sino un poco de sentido común.

En Heredia no hay el círculo que ustedes ven, sino el gobierno de aquellas personas que han sido leales y consecuentes con el señor Jiménez desde que se inició la lucha republicana.

Lo que desea el llamado círculo que ustedes dicen es llevar al seno de la Cámara á personas que merezcan la confianza del señor Presidente por su adhesión nunca puesta en duda, es decir candidatos de ustedes, Villalobos y Flores no merecen la confianza porque su jimenismo no es sincero fué un jimenismo de circunstancias y que aceptaron la candidatura de don Ricardo porque ya no les quedaba para donde ir.

UN ELECTOR DOMINGUEÑO

## ROBERT Hermanos

Casimires de gran novedad y de último estilo, chalecos de fantasía, camisas, camisetitas, calzoncillos, medias, corbatas, sombreros de varias clases y tamaños; challas, cintas, encajes, corsés, tafetanes, pasamanería, bengalinas, sobreteños para señoras y señoritas, é infinitad de artículos más.

### PARA SEMANA SANTA

tenemos el gusto de ofrecer á usted un inmenso surtido de todo cuanto se necesita para vestir con elegancia y que nos acaba de llegar de Europa.

### Para Semana Santa grandes novedades

#### GASTOS DE FOMENTO

La Secretaría de Fomento ha girado para cubrir gastos por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas durante la semana del 21 al 27 del corriente mes, así:

Diversos trabajos.....	5,386 39
Puentes.....	3,174 91
Carreteras nacionales..	4,054 10
Caminos.....	1,989 75

Total..... 14,605 15

#### "RENOVACION"

Hemos recibido el número 30 de esta importante publicación, que contiene el siguiente sumario:

«El Socialismo moderno», Anselmo Lorenzo; «Militarismo-Progreso», A. Paillet Paraire; «Higiene social», Carmen Lira; «La novela de las horas y de los días», «La voz del pueblo», «Sol de sangre», Manuel Ugarte; «Epiálogos», José María Zeledón.

Recomendamos la lectura de este número. Tráese, además, el retrato de Manuel Ugarte.

## BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA &amp; Co.

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

# MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio.  
APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00  
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES  
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,  
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

**CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO**

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

**BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

## LATURECA EN HEREDIA

Las dos formas consagradas

Dice bien EL REPUBLICANO. La tureca está en acción. Vaya si lo está. Para muestra..... lo que pasa aquí en la republicana Heredia. Se hace preciso, pues, que los electores abran los ojos para que caigan en la trampa.

Los pánfilos, que en eso de aspirar á sentarse á la mesa después de servida parece que fueran dobles, en número, se entiende, se dieron á pensar en la manera de engullirse las dos diputaciones que en plato de rica porcelana servirá la electoral el 7 de abril próximo; y temerosos de un seguro fracaso si enseñan sus orejas de valverdistas dispusieron gracias al ingenio del mayor de ellos, dejar su nombre de pila y adoptar el de genuinos. Y allí la trampa, la primera forma de tureca consagrada por ellos; presentarse con piel de genuinos cuando la propia es de valverdistas. Pero anduvieron tan desgraciados los pobrellitos en el desarrollo de su plan de ambiciones, que en el primer ensayo dejaron ver el colmillo.

Encargado don Juan Vicente de presentar la tureca á los electores haciéndoles creer que los republicanos jimenistas habían lanzado la candidatura de don Albino y don Ernesto para diputados, lo hizo con tan mala suerte que se quedaron sin tureca y sin electores; Chente abrió la boca y enseñó la trampa. El resultado, ya lo saben los lectores. Que todo el mundo se enteró de que los genuinos que patrocinan la candidatura de maras no son los republicanos jimenistas; son los valverdistas y don Victor el civilista de última hora. Esa fué la primera forma de tureca que ensallaron aquí. Pero ya lo dije, con tan mal resultado, que se quedaron sin Inés y sin el retrato porque los electores los volvían á ver riéndose y les decían «no tenemos güechos».

En la primera desilusión los tuvo con el moco caído por varios días, al cabo de los cuales otra vez gracias al ingenio del mayor de ellos, pensaron en la nueva forma de tureca que pondrían en acción. Y allí la tienen ustedes. Ahora ya no se llaman genuinos; ahora se dicen republicanos. Pero los nombres cambian; ellos no. Las personas son las mismas. Don Albino es el mismo que en ocasión memorable mereció de don Ricardo la justa recriminación que le hizo, cuando en un momento de exasperación patriótica, le dijo que dejaba el árbol corpulento del republicanism para ir á pararse á una rama seca del árbol seco del valverdismo. Desde entonces dejó de ser republicano don Albino y sus prestigios pasados se fueron como se va el humo del cigarro, para no volver jamás. Don Ernesto también es el mismo que abrazó con calor la candidatura anti-republicana de don Pánfilo; el mismo, para no decir más, que besa hoy la mano que ayer apartó el sillón ministerial que iba á ocupar su padre. Republicano él? No por Dios, que así no son los republicanos. Esa es la segunda forma de tureca con que trabajan los valverdistas y el valverdista-civilista de don Victor. Alerta, pues, electores!

Cómo se reirá hoy don Ricardo cuando oye llamarse genuinos, republicanos, legítimos, á los mismos que ayer pocoles faltó para saltarle la injuria asquerosa que usan los chiquillos malcriados; qué diera yo por ver su expresión encendida de hombre honrado cuando observa estas cosas; seguro estoy que para sus adentros piensa «qué poca pe... netración la de los pánfilos.»

TACHUELA

## OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

# EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra  
**DE ODIO Y HERRERA**

**Café molido** EL MEJOR del mundo por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

## Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país  
Heno, Cebada Trigo, Avena,  
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

## Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

**R. ORTIZ é HIJO**

## Zapatería Española

**MANUEL ESCORRIOLA**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



## Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginis, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## ¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.